

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Martes, 4 de Diciembre de 1906

Año XXXV. Núm. 10.085

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

PLUMA Y TIJERA

MI OPINIÓN

Allá vá, aunque nadie me la pida.

Dice el Sr. Torres Nin en un artículo titulado *Dos Ideas* que publicó este periódico el sábado pasado, que el menorquín es un dialecto que deriva del catalán que es lengua. Analicemos y vamos por partes; ¿qué significa la palabra *dialecto* y qué la palabra *lengua*?

Según el diccionario de la Real Academia, idioma y lengua son palabras sinónimas porque al definir la palabra *idioma* dice: «la lengua de una nación». Y *lengua* dice que es «el conjunto de voces y términos con que cada nación explica sus conceptos». De aquí se deduce que lo que hablan los catalanes no es lengua sino un dialecto, aseveración pueril pues el ser idioma ó dialecto dependería exclusivamente de constituir nación ó no el pueblo que lo habla.

También se desprende que no es lengua el catalán por la definición que dicho diccionario da á la palabra *dialecto*: «caminados territorios de una nación, á diferencia de la lengua general, oficial y literaria del mismo país». Esa definición es deficiente porque en una nación pueda haber regiones como el pueblo vasco que habla una lengua como la *euskara*.

Dice el insigne filólogo Whitney en su obra «La vida del lenguaje» «Lengua y dialecto son los dos nombres de una misma cosa que se emplean según se miren desde un punto de vista ó de otro. Todo cuerpo de expresiones que una sociedad, por pequeño y miserable que sea, de instrumento y de medio de comunicación del pensamiento, es una lengua y nadie dirá que un pueblo posee un dialecto, sino que se dice que posee una lengua».

El Sr. Torres sentando plaza de maestro trata de dar un mentís al malogrado sabio y erudito filólogo menorquín D. Julio Soler que publicó una *GRAMÁTICA DE LA LENGUA MENORQUINA*.

Además, propone á los señores del Ateneo que establezcan en sus salones una cátedra de menorquín ó en su defecto fomentar la literatura menorquina en el órgano del Ateneo «La Revista de Menorca» en fin.... ¿porqué no decirlo claro? publicar en menorquín dicha Revista, con lo que se conseguiría que si ahora son muchos los que la leen, entonces no la leyese nadie, porque á la verdad, en Menorca hay poca afición á cultivar la lengua del país (tal que la pese al Sr. Torres, el calificativo); recuerde la vida efímera que llevó *Es Menurquí* que murió de consunción; recuerde también las repetidas tentativas que se han ido sucediendo para despertar en entusiasmo que hay en Cataluña por su lengua, tentativas infructuosas debidas al golpe de

gracia que se dió á la lengua menorquina con la publicación del *DICCIONARIO MENORQUÍN-CASTELLANO* y *CASTELLANO-MENORQUÍN*, con la arbitraria ortografía, hija de una imaginación calenturienta, pretendió, sin conseguirlo, crear una escuela original. Aquella fué la puñalada decisiva al moribundo para que no ba buccara más. Y se consiguió.

¿Qué es posible revistarle? Veamos.

Suponiendo que se establezca en Mahón una cátedra de menorquín, ¿quién va ser el catedrático? y aun más (y aquí la sabrán), ¿quién va á matricularse para estudiar un idioma que solo se habla en Menorca y en *Foc de l'ean*? Eso Sr. Torres sería involuntariamente hácia atrás, como las langostas. En Mahón reina un espíritu más expansivo y progresista que lo que hacen estos desdichados catalanistas que renegando de su patria y del idioma nacional de la misma, de la lengua española que hizo escribir á Cervantes su *QUIJOTE*, se encierran en su reducido círculo hablando siempre en catalán escribiendo en catalán y hasta atreviéndose á publicar obras en catalán que, claro está, solo pueden leerse en Cataluña, y luego se han de traducir á otras lenguas con lo cual pierden el sello de su origen. En Cataluña, microscópica región comparada con el resto del mundo habitado, mientras que la lengua española se habla no sólo en España sino en casi toda la América del S. lo cual supone muchos millones de habitantes.

Aquí, según me he ido enterando desde que en esta isla habito, en otros tiempos se usaba el menorquín para las escrituras públicas, hasta que se mandó suprimir dicha costumbre; se publicaban folletos y poesías y así como pretenden los catalanes y los Torres Nin que lo que hablan ellos es idioma porque tienen gramática, aquí también existe como ya he demostrado. Ellos tienen poemas como *La Allandida* de Verdager y aquí *La Alonsoada* vertida al menorquín por el Sr. Albertí.

El periodismo ha tenido pocos adeptos de dicha *parla*; en 1814 salía á luz *El Acistarco*, semanario que se publicaba los domingos y al morir le sustituyó otro escrito en menorquín titulado *Talaya contra brivons* ó *El Desaristador*; y bien: ¿qué pasó con ese semanario menorquín? que nadie le leía y solo se publicaron en vista de ello cu tro ó cinco números.

Entérase el Sr. Torres Nin, ya que vive en Barcelona, del número de suscritores que hay en Mahón á *La Veu de Catalunya* y verá como quizás no llega á media docena, y si quiere más pruebas procure indagar (que es con fácil) quienes son esos seis y verá que, aparte del cange de periódico, todos son catalanes sin que haya ni un solo menorquín y es mucho decir.

En Mahón hay cátedras de inglés,

de francés, de árabe, de alemán, de italiano, de esperanto que es la lengua que está llamada á ser la universal. Ya vé si Menorca es tierra abonada ó estéril para que germine la retógrada semilla que se aventuró á lanzar un joven lamgñis desde Barcelona. Convénzase de que aquí no hay nada que hacer.

EL CONDE DE TORREPULIDA.

Sesión del Congreso

Madrid 1.º

Se abre la sesión á las cuatro y diez minutos.

El señor De Federico ocupa el sillón presidencial y pronuncia la frase de «ábrase la sesión.»

La Cámara presenta un aspecto imponente.

El señor Canalejas ocupa su escaño ordinario cuando no ejerce cargo y está en el poder el partido liberal.

Cinco minutos después entra el gobierno y saluda al presidente de la Cámara.

Se hace un respetuoso silencio al pasar el gobierno á ocupar el banco azul.

Jamás se ha visto la Cámara tan llena como hoy ni que ofreciera tan emocionante aspecto.

El presidente concede la palabra al señor Moret.

El presidente del Consejo: Trataba de dimitir su cargo el general López Domínguez y se ha constituido el actual gobierno.

En él hay algunos ministros colocados en las provincias que representan.

Varias voces: Ya lo creo.

(Rumores, varios de ellos nacidos de la mayoría).

El señor Moret: Este gobierno es continuación del anterior.

Varias voces: No; jamás; fuera, fuera.

El señor Moret sigue hablando y dice: El actual gabinete se propone en primer término, preocuparse de la aprobación de los presupuestos, una de las bases de su política; del proyecto de supresión de los consumos, y del proyecto de reforma de la ley del Banco.

También se preocupa el gobierno en primer término del proyecto de ley de Asociaciones, para lo cual seguirá cuanto antes el debate sobre la totalidad, (rumores en las oposiciones y parte de la mayoría), de las reformas militares (más rumores) y del programa del ministerio libera de 1902, y si queda tiempo, de la ley electoral.

El señor Soriano: Sí, de la ley de difamación.

El señor Moret: Sí, también; sólo que yo no la llamo así, sino reforma del Código penal, y que si yo pudiera gobernar procuraría que fuese ley, para evitar que por ciertos procedimientos alguien pretendiera elevarse á la categoría de persona.

(Voces y aplausos en la mayoría y minorías.)

En el Senado está anunciado un debate, que el gobierno no ha aceptado.

Yo no tengo el propósito de estudiarlo aquí, sino por el contrario, de aceptarlo tan pronto como me sea posible.

Vosotros, señores de la mayoría, tened en cuenta que sois los llamados á resolver esta pleito y que, por tanto, lo decidiréis, porque no soy, ante todo, ardiente defensor del sistema y me gusta la claridad.

Una voz: ¿Si taquígrafo?

Tened también en cuenta, continúa el señor Moret, que el gobierno tiene que cumplir sus deberes y que, por tanto, ha de personarse en la otra Cámara para contestar á la Interpelación anunciada por el señor Labra.

En se oída volveremos aquí, y no rehuiré ningún debate.

(Una docena de diputados aplauden al señor Moret.)

El señor Soriano: He pedido la palabra para anunciar al gobierno una Interpelación sobre el desarrollo de esta vergonzosa crisis que ha traído al poder á S. S. y compañeros mártires.

No puede escamotearse esta Interpelación aunque para ello ya ha hecho el señor Moret lo bastante yéndose al Senado á que se plantee allí el debate porque allí es un colchón más blando que éste.

Pero en fin, el lunes está cerca, y ese día podré hablar sobre el origen y desarrollo de esta crisis oriental.

Entonces veremos si algunos elementos que ayer hacían aquí manifestaciones sonantes siguen en su criterio.

El señor Armifián: Quien manda, manda.

El señor Soriano: ¿No veis como bajan la cabeza?

Varias voces: NO, no.

El señor Soriano: Pues entonces ¿por qué calláis? ¿qué política es esta? ¿á qué el ensayo de ayer?

Ahora bien, señor Moret: S. S., ocupándose de la ley de difamación, ha dicho cosas que no pueden quedar sin contestación.

Quien injuria al país es S. S.

Los republicanos deben estarle agradecidos porque por este camino se comprende que vendrá la revolución.

¡Viva la república!

(La minoría republicana no contesta.)

El presidente señor de Federico: Protesto de las palabras de S. S.

El señor Soriano: Porque son parlamentarias insisto en ellas: ¡Viva la república!

(La minoría republicana sigue callando.)

El señor Moret: Por tener que ir al Senado no puedo aceptar en el acto la Interpelación de S. S.

No he elegido yo el lugar donde hubiera de iniciarse el debate, pero ya que habla su señoría de colchones debo consignar que el del Senado me ha parecido más duro que éste.

Yo también tengo impacencia por

que la crisis se discuta, pues así podrá formarse un juicio imparcial.

Podré haberme equivocado, pero soy un hombre dispuesto á reconocer mi error cuando se me demuestre.

El presidente: Ya ha oído el señor Soriano al jefe del gobierno, y la mesa, de acuerdo con éste, señalará el día en que haya de explanarse la interpelación.

El señor Soriano: Ya sabemos lo que significa esto, pero yo necesito que sea el lunes.

El señor Moret: Sí, si puede ser.

(Grandes rumores.)

El señor Soriano: Además, el señor Salmerón ha pedido la palabra y yo se la cedo con gusto.

(Muestras de extrañeza del señor Salmerón, á quien nadie le ha oído lo que el señor Soriano supone.)

Sigue el señor Soriano hablando y dice: Y ahora, para terminar, diré dentro del reglamento: ¡Viva la república!

(Silencio en la minoría republicana.)

El presidente: No he oído al señor Salmerón pedir la palabra: orden del día.

El señor Salmerón se pone en pie.

El presidente: Tiene la palabra el señor Salmerón.

El señor Salmerón: He de pronunciar breves palabras para expresar la perentoria necesidad de que se explique al Congreso cómo ha muerto un gobierno y vive otro.

Es imposible la vida en continua crisis.

Se trata de algo que interesa vivamente al país.

El Parlamento tiene derecho á conocer todo lo que ocurre, cuanto trasciende la opinión.

Hay que recoger el pensamiento del país; esto espera á que el gobierno se explique claramente sobre este particular.

El señor Moret: Estoy conforme con lo expuesto por S. S.

No pretendo eludir responsabilidades, que sé perfectamente cuáles son.

Los hechos anteriores corresponden á otro gobierno; pero el desarrollo de la crisis y todo lo referente á su solución, son absolutamente responsabilidades mías.

El presidente: Orden del día.

El gobierno sale del salón de sesiones entre algunos murmullos.

Muchos diputados abandonan también los escaños.

Se procede al sorteo de secciones.

Después jura el cargo el señor Garrayre, y se levanta la sesión á las cinco y cuarto.

Sesion del Senado

La animación de la Cámara es extraordinaria.

Los escaños aparecen totalmente ocupados por senadores y diputados de todos los matices.

Entre los diputados se encuentran los señores Maure, Dato, Osma y otros muchos prohombres del partido conservador.

Asiste también el obispo de Astorga, que ha sido el primero de entrar en el salón de sesiones.

Las tribunas completamente llenas, como en el Congreso.

En los alrededores del Senado espera muchísima gente, que se ha quedado sin poder entrar.

Dentro del salón hace un calor asfixiante.

A las tres y diez se abre la sesión bajo la presidencia del señor Montero Ríos.

Se lee el acta de la anterior entre los rumores de diputados y senadores.

Entra en el salón el gobierno y saludada al señor Montero Ríos.

Los señores Alba y Delgado visten de frac.

Los demás de uniforme.

Se concede la palabra al presidente del Consejo.

El Sr. Moret se levanta para hablar.

(Espectación.)

El Sr. Moret: Tengo el honor de presentar al Senado el nuevo gobierno.

Muchos de los que hoy forman parte de él han sido ya ministros.

Los demás han ocupado cargos públicos de importancia.

Este gobierno es continuación del anterior y representa el partido liberal.

Varias voces: No, no.

El presidente: Orden, orden.

El presidente del Consejo de ministros: Somos continuadores de las doctrinas del Sr. Sagasta.

Varias voces: No, no.

El presidente de la Cámara: Si estas voces no son de senadores, yo suplico que los que las profieran se ajusten á las prácticas que en esta casa se acostumbra.

El presidente del Consejo: Nuestra obra será la del partido liberal...

(Grandes rumores)

que sintetizaremos en varios proyectos de ley.

Dos de ellos son los Presupuestos y la ley de Asociaciones, ya puestos á discusión.

Hacemos nuestro el proyecto de reforma judicial y de otros en que procurará el gobierno resolver los problemas planteados en el Congreso.

El gobierno tiene la idea de presentar otros dos proyectos, presentados por el Sr. Sagasta: de reforma de la ley municipal y de la ley electoral.

Es necesario además modificar los Aranceles, para que la nación se ponga en condiciones de poder establecer relaciones comerciales beneficiosas con otras naciones.

Espero el planteamiento del debate político para dar más explicaciones.

(Rumores, golpes en los pupitres, voces y gran escándalo, que no permiten oír el final de la frase; se oyen algunos aplausos.)

El Sr. Labra anuncia al presidente del Consejo una serie de preguntas acerca de la forma de plantearse la crisis, su solución y el programa del gobierno.

Califica de notabilísima la crisis por la manera rápida de plantearse y de solucionarse, y se pone á disposición del gobierno para cuando le parezca que puede explicarla.

El presidente del Consejo: Acepto desde luego la interpelación, para cuando vuelva del Congreso, donde el gobierno tiene el deber de presentarse.

El Sr. Calvetón: El partido liberal necesita explicaciones claras y francas y yo me hallo en el deber de exigir las como individuo de la mayoría y liberal de toda mi vida.

Si no dá estas explicaciones S. S., tendré que hacer observaciones enérgicas al gobierno.

En nombre de la mayoría puedo

asegurar que el general Lopez Dominguez ha obrado con toda corrección, como perfecto caballero y además ha interpretado fielmente la doctrina liberal

(Grandes aplausos.)

Veamos si el desarrollo de la crisis ha sido constitucional.

El presidente del Consejo: Afirmo que tengo la seguridad de poder explicar los sucesos en que he intervenido.

A las advertencias graves que ha hecho S. S. contestaré á su debido tiempo.

El conde de Esteban Collantes pide que se le reserve la palabra para consumir el tercer turno en la interpelación anunciada, cuando el gobierno vuelva del Congreso... si es que vuelve.

(Risas.)

El general Azcárraga declara que á la minoría conservadora no le han satisfecho las explicaciones dadas por el Sr. Moret.

Solen del salón los individuos del gobierno para dirigirse al Congreso; gran número de diputados y senadores salen también de salón, quedando éste casi vacío.

(Concluirá)

CARTERA DE MAHÓN

Círculo Monárquico

Hasta el día 10 del corriente mes de diciembre tienen derecho los señores socios á adquirir participaciones en el billete de Navidad núm. 37.290 que juega dicha Sociedad. Las participaciones son de pesetas 250, teniendo cada socio solamente derecho á una participación hasta el indicado día 10; pero transcurrido éste, se repartirán á prorrato las participaciones sobrantes entre los socios que lo soliciten.

Círculo Monárquico

Las obras, que en la función del próximo jueves, se representarán en el Teatro Principal por cuenta de dicha Sociedad, serán las siguientes:

La preciosa comedia en dos actos original de los aplaudidos autores hermanos Quintero,

AMOR QUE PASA

El pasillo de los mismos autores.

MAÑANA DE SOL

y la zarzuela

EL RECLUTA

El vapor «Menorquina» salió el domingo por la tarde de Barcelona á la hora de itinerario. Sobre las 10 de la noche encontró fuerte temporal en el golfo que le obligó á entrar en Alcudia, de cuyo punto efectuó su salida ayer á las 12 de la mañana, llegando á este puerto á las 18 del mismo día.

Esta tarde á la hora de itinerario ha salido para Palma.

Anoche no pudo el Ayuntamiento celebrar sesión ordinaria por falta de número de concejales, la que tendrá lugar mañana en segunda convocatoria.

El vapor «Menorquina» condujo ayer para esta ciudad, once bueyes, para el consumo, además los dos novillos para la corrida de toros que tendrá lugar en la Fortaleza de Isabel II.

Condujo también, convenientemente custodiados por la Guardia Civil on-

ce corrigendos destinados á sufrir condena en la Penitenciaría de la Fortaleza de Isabel II.

El vapor-correo de Palma «Baleara» á la salida del «Menorquina» el domingo no habla fondeado en el puerto de Barcelona, debido á los temporales que han reinado en la zona Balear.

En aguas de Fornells, debido á los fuertes temporales que han reinado estos días, han aparecido varios peces, de regulares dimensiones, muertos, arrastrados por la resaca.

Esta mañana ha salido para Barcelona y escalas el vapor «Isla de Menorca», que habla estado detenido en este puerto, desde el domingo, á causa del temporal reinante.

Equívocadamente dijimos ayer que la red telefónica habla sufrido desperfectos en estos días de temporal y mejor informados podemos asegurar que ningún daño ha experimentado dicha red.

Nos alegramos y el o demuestra la solidez de la construcción.

El vapor «Menorquina», que ha salido esta tarde para Palma, conduce tres penados, que custodiados por una pareja de la Guardia Civil, van á dicha ciudad y de allí serán á su vez remitidos á los penales á que han sido destinados por el Sr. Director general de Prisiones, á extinguir la condena que les ha sido impuesta.

El Cuerpo de Artillería da esta noche en el casino «El Consey» una función dramática, en honor de su Patrona Sta. Bárbara.

Hé aquí el programa:

1.º El drama en 3 actos y en verso, original del Sr. Feliu y Codina, titulado

LA DOLORES

bajo el siguiente

Reparto.—Dolores, Srta. Fernandez; Gaspara, Sra. Aumasany; Melchor, Sr. Pomar; Lázaro, Sr. Aguirre; Rojas, Sr. Giber; Patricio, Sr. Calzas; Celemín, Sr. Busot; Justo, Sr. Ribas; Arriero, Sr. Miguel.

Gente del pueblo, arrieros, gañanes etc.

La escena en Calatayud, acción contemporánea.

2.º El juguete cómico en un acto y en prosa, de D. Joaquín Abati, titulado

ENTRE DOCTORES

Reparto.—Pilar, Srta. Fernández; Nicolasa (criada), Sra. Aumasany; don Cándido, Sr. Busot; El Doctor Conde, Sr. Serrano; El Doctor Mendoza, señor Giber; Aristides, Sr. Pomar; Tomás (criado), Calzas.

Hemos sido obsequiados con una invitación que agradecemos de veras.

Pasado mañana á las doce tendrá lugar en las Casas Consistoriales, por medio de pliegos cerrados, la subasta para el arriendo del suministro de petróleo y aceite necesarios para el alumbrado público y demás servicios municipales durante el año 1907, con selección al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

El tipo para la subasta será de una peseta cincuenta y nueve céntimos el litro de aceite y de ochenta y cinco céntimos de peseta el litro de petróleo, no

siendo admitida ninguna proposición que exceda de dicha suma.

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado el día 30 de noviembre último, han obtenido premio de 300 pesetas los billetes núms. 37.760, 16.172, 17.271 y 37.760, expendidos en la Administración de Loterías número 2 de esta ciudad, calle de la Arravaleta.

Hállanse a la venta los billetes correspondientes al sorteo de 11 del presente mes, cuyo precio es de 100 pesetas el entero y 10 pesetas la fracción.

Hemos recibido la revista de la «Cámara Mútua Oficial de la Propiedad», que contiene el siguiente sumario:

A la Asociación de Propietarios de Madrid.—La propiedad urbana en España.—Molinos de viento de gran potencia.—Crédito popular.—Carta abierta.—Circulares.—Inmuebles.—Administración de Hacienda de la Provincia de Barcelona.—Registros fiscales.—Contrato agrícola especial para el cultivo de la viña.—Crónica.

El sábado último pasó por frente la boca de este puerto redosándose en la costa Sur de esta isla, hasta hoy que ha entrado en este puerto, el yacht inglés «Maunel» que desplaza 337 toneladas, mandado por el capitán Mr. A. I. Bayne, con 39 tripulantes y conduciendo 10 pasajeros.

Procede de Argel. Se ha despachado para la mar y saldrá mañana á las nueve.

Pasajeros salidos esta mañana en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

Para Barcelona.—D. Alfredo Rotger, señora y una niña; Joaquín Ordino; Manuel Tamayo y señora, y 16 individuos de tropa.—Total, 32.

Para Alcudia.—D. Felipe Fernandez; Domingo Díez; Francisco Anaya; Buena Ventura Planas; José Frías; José Amelle; Alfonso Sabadel; Eulalia Morla; Isabel Seguí; Antonia y José Claders; Juana Socías; Isabel Serra; Isabel Amer, y Teleno Salmo y esposa.—Total, 16.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Menorquina»:

D. Faustino de Olives y señora; Antonia y Maria Vaquer; Pablo Mus; tres penados; dos guardias; Antonio Galiana; Francisco García; Juan Riudavets; Jaime Sureda; Miguel Pons; Isabel Travesí y una hija; un Guardia Civil, señora y una niña; Juan Anglada.—Total 21.

Estadística

COTIZACIONES

VALORES PUBLICOS

Madrid 3.—4 t.

4 por ciento interior.	81'35
Id. 5 por 100.	99'85
Acciones Banco España.	439'00
Comp. Arrend. Tabacos	399'00
París á la vista.	9'25 á 9'21
Londres á la vista.	27'58 á 27'57

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 3.—De Barcelona, vapor-correo «Menorquina»
Despachado el 4.—Para Palma, vapor-correo anterior.

Nuestros telegramas

Congreso

Madrid 3.—13'30.

En la sesión de esta tarde en el Congreso el Gobierno provocará una votación referente á la crisis, con el fin de conocer con certeza el criterio de la mayoría y ver si puede contar con ella, lo que le es indispensable para poder gobernar.

Si obtuviese una derrota entonces todo el Gabinet presentaría la dimisión á la Corona.

Reina exorbitante animación política esperándose grandes acontecimientos.

Como en la sesión del sábado créese que será inusitada la concurrencia á la de esta tarde, pues en todos los círculos y sociedades y en todo sitio donde despiertan algún interés los asuntos políticos, la agitación é impaciencia son extraordinarias.

Escuadra francesa

Madrid 3.—13'36.

La escuadra francesa al mando del Almirante Mr. Souchard ha fondeado en la baía de Cádiz.

El Almirante sale para Madrid á conferenciar con el Gobierno.

Mitin

Madrid 3.—13'45.

Sobre un millar de damas aristocráticas y señoras se han reunido en el Palacio de la Duquesa de Bailén, celebrando un importante mitin católico.

Protestaron del proyecto de ley de Asociaciones, acordando oponerse á su aprobación por todos cuantos medios estén á su alcance, y al efecto han decidido solicitar de S. M. el Rey una audiencia, para exponerle sus deseos é impetrar de su augusta persona les ampare contra el indicado proyecto que estiman, no solo atentatorio á la santidad de sus ciencias religiosas, si que también de funestas consecuencias para la patria.

Consejo

Madrid 3.—14.

En el Consejo de ministros celebrado en la Presidencia, han cambiado impresiones los Consejeros, apreciando y discutiendo el alcance de los sucesos desarrollados en las sesiones del sábado en el Senado y el Congreso, al hacer su presentación, en ambas Cámaras.

Déspués de meditada deliberación, han acordado conceder al Sr. Moret, la mas amplia y absoluta autorización para que obre como crea conveniente, y tome la resolución que estime mas acertada, en vista del curso que presentó el debate en la sesión de esta tarde en el Congreso.

El Sr. Moret, usando de esta amplia autorización, se propone abordar de frente la situación sin temores ni vacilaciones.

Marruecos

Madrid 3.—14'15.

Se reciben noticias de Marruecos poco tranquilizadoras, temiéndose ocurran acontecimientos que compliquen la situación á tomar medidas de importancia.

Como para cualquier decisión se ha de obrar de acuerdo con Francia, es esperada la llegada del Almirante Mr. Touchard, que manda la escuadra francesa fondeada en Cádiz para tratar respecto á los sucesos que van desarrollándose en Marruecos.

Dimisión de Moret

Madrid 3.—19'10

En la sesión del Congreso esta tarde ha sido derrotado el Gobierno, habiendo sido verdaderamente tumultuoso el debate.

A la salida de los Diputados de la Cámara esperaba una ansiosa multitud el resultado de la sesión, é impuesta de lo ocurrido ha prorumpido en manifestaciones de desagrado contra el Gobierno especialmente contra el señor Moret.

La policía ha resultado impotente para contener el alboroto, habiéndose organizado manifestaciones por las calles, que han tenido que disolver los agentes de seguridad, efectuándose algunas detenciones.

En vista de estos sucesos el Gobierno ha presentado la dimisión, creyéndose que la Corona encargará al señor Montero Rios la formación de Gabinete.

La animación es inmensa en los círculos políticos, y la espectación es extraordinaria.

El Sr. López Dominguez recibe muchas felicitaciones.

Montero Rios

Madrid 4.—1'15.

S. M. el Rey en vista de la dimisión presentada por el señor Moret, ha encargado al Sr. Montero Rios de la formación de Gabinete.

El Sr. Montero Rios ha declinado el encargo de la Corona, después de intentar formar Ministerio.

Acto seguido ha conferido Su Majestad el Rey el encargo al Sr. Marqués de la Vega de Armijo.

Este cree que á pesar de las grandes dificultades que ha de tropezar, logrará al fin formar situación.

Ha visitado á los Sres. Montero Rios, Lopez Dominguez, Canalejas y Moret. Todos, viendo los esfuerzos que realiza el señor Marqués, han prometido ayudarle.

Si logra vencer los grandes obstáculos con que tropieza, presentará hoy la lista á S. M. don Alfonso.

La expectación y efervescencia son indescriptibles. Muy contadas veces se ha presentado una agitación política igual á la presente.

Los comentarios y predicciones

son para todos los gustos é inclinaciones.

Manifestación

Madrid 4.—1'50.

Los anticlericales, á las nueve de la noche de ayer, promovieron una manifestación que recorrió la calle de Alcalá, profiriendo vivas á la libertad y á la República, y fueros á Moret y Maura.

La policía trató de cortar la manifestación, teniendo que disolverla á viva fuerza.

De resultados de la refriega hay algunos paisanos y agentes de policía con contusiones de poca importancia.

En la Puerta del Sol tratóse mas tarde de reproducir la manifestación, la que facilmente pudo ser disuelta, antes de que tomase cuerpo.

Gabinete probable

Madrid 4.—13'10.

Las conferencias habidas entre los Sres. Marqués de la Vega de Armijo, Moret, Montero Rios y Canalejas han sido cordialísimas, prometiéndole todos ayudarle, prestarle todo su concurso,

Ante tales manifestaciones ha decidido el Sr. Marqués de la Vega de Armijo formar un Gabinete de concentración liberal.

Circula la siguiente candidatura como probable.

Estado.—Perez Caballero.

Instrucción.—Amalio Jimeno.

Fomento.—De Federico.

Guerra.—Weyler.

Marina.—Auñón.

Gobernación.—Dávila.

Hacienda.—Navarrorreverter.

Gracia y Justicia.—Romanones.

Telegramas de «La Marítima»

Ciudadela 4.—9 6.

«Isla de Menorca» sigue para Alcudia causa no permitir estado del tiempo operar.—Marqués

Automóviles de Menorca

Atendido el escaso trafico de la estación, esta Empresa efectuará solamente expediciones aisladas siempre que se pague el completo de asientos del coche que se desee utilizar.—Mahón 3 diciembre de 1906.—La Administración.

ÚLTIMA HORA

Madrid 4.—16.

Constituido el Ministerio en la siguiente forma:

Presidencia.—Vega Armijo.

Estado.—Perez Caballero.

Gobernación.—Romanones.

Hacienda.—Navarrorreverter.

Gracia y Justicia.—Antonio Barroso.

Guerra.—Weyler.

Marina.—Cobán.

Fomento.—De Federico.

Instrucción Pública.—Amalio Jimeno.

Hoy jurará el nuevo Gabinete. Mañana se presentará á las Cortes.

Vega de Armijo es muy felicitado. Reina completa tranquilidad.

